

Correspondencia de Guatemala

8 DE JULIO DE 1904

SUMARIO:

Situación General.— Elección de Presidente.— Condecoración.— 30 de junio.— Ferrocarril interoceánico.— Proyecto.— Acuerdo.— Trabajos avanzados.— Certamen.— Nuevos periódicos.— Defunciones.— Representantes en el Exterior.— Felicitación.— Espectáculos.— Notas Sociales.— Cotizaciones.

La campaña electoral, llamada a librarse desde los primeros días de julio, ha sido el asunto más importante.

El triunfo fué del señor Licenciado don Manuel Estrada Cabrera, por aclamación unánime de todos los pueblos de la República.

No podía menos de esperarse tal resultado, con vista de la actitud entusiasta de los habitantes de Guatemala, que en hojas sueltas, folletos y periódicos, innumeramente salidos todos los días de las prensas del país, le protestaban su adhesión y agradecimiento.

Presentes, en el ánimo de los guatemaltecos, están las múltiples manifestaciones populares que se han hecho en favor de aquel Candidato Benemérito de la Patria; las entusiastas sesiones de los Clubs, los actos patrióticos de la juventud científica, encabezada por don Salvador Girón.

Nota saliente de esos actos, fué también la gran velada de los obreros.

Ante una concurrencia que se estrechaba en los salones del Teatro Colón, la clase obrera, en fogosos discursos, poesías y alocuciones, lució sus aptitudes y la belleza de sus ideales. Reseñó, los sufrimientos de la clase trabajadora durante las épocas de atraso y transportó de entusiasmo á los oyentes, hablando de sus triunfos bajo el imperio de las democráticas instituciones y sus adelantos bajo la administración actual.

Fué aquella una solemnidad eminentemente simpática, por la calidad de sus autores y el mérito de aquel á quien iba dedicada.

Se han recibido cablegramas de México, los Estados Unidos y el Salvador, felicitando al país por la reelección de un Mandatario al cual se debe una paz larga y fecunda.

Hace pocos días tuvo lugar un acto que dice mucho, en pro de las cordiales relaciones que reinan entre el Imperio Alemán y el Gobierno de Guatemala.

En solemnisima ceremonia, fué entregada al señor Licenciado don Manuel Estrada Cabrera, Presidente de la República, por el señor Ministro de aquella nación y á nombre de S. M. El Emperador de Alemania, la Gran Cruz de 1ª Clase del Aguila Roja.

Con tal motivo cruzáronse entre el señor Presidente de la República y el Representante de Alemania, Barón von Seefried Buttenheim, discursos que rebozan entusiasmo y cordialidad.

El pueblo de Guatemala obsequió, como manifestación de gratitud, al señor Ministro, con un espléndido concierto.

El 30 de junio, aniversario del triunfo de la Revolución de 1871, fué celebrado por el partido liberal de la República; verificándose, entre otros actos, un gran certamen de tiro al blanco llevado á cabo por parte de las brigadas de milicianos y cuerpo de tropas en activo, y presidido por el Jefe de la Nación; é inaugurando este mismo, en el Hospital Militar, varias reformas y adelantos de positiva utilidad.

Se ha anunciado que pronto llegará á Guatemala Mr. Minor Cooper Kieth, conocido constructor de Ferrocarriles en la América Central y uno de los princi-

pales contratistas del Ferrocarril del Norte de Guatemala que unirá las costas del Atlántico y el Pacífico.

Mr. J. G. Williamson, representante de la Sociedad Concesionaria de dicho Ferrocarril se encuentra entre nosotros desde hace días y con justo beneplácito se han recibido las noticias de dicho caballero, quien asegura, han sido satisfactoriamente arregladas las condiciones preliminares, relativas al contrato y que con rumbo á esta República han sido embarcadas en Nueva York grandes cantidades de material de construcción.

La prensa, ha lanzado el proyecto de unir Izabal y el Petén, por medio de un camino directo, que no toque territorio de Belice; lo cual, efectuado cuando estuviere el Ferrocarril del Norte, servirá para la gran explotación de las riquezas naturales del Petén.

El Ejecutivo ha dictado un acuerdo, por el cual queda prohibida la tramitación de títulos supletorios de bienes inmuebles, cuya posesión sea anterior á la fecha en que se promulgó el Código Civil guatemalteco; é igualmente, el extender títulos supletorios de terrenos baldíos y comunales.

Adelantan los difíciles trabajos de la magnífica Carretera del Incienso, cuya terminación habrá de traer entre otras ventajas, la de abastecer copiosamente á la capital, de artículos de diario consumo.

La Exposición Nacional de Setiembre, se prepara interesante bajo todos conceptos. El Reglamento, oportunamente circulado, ofrece toda suerte de facilidades á los expositores. Los Comités y Sub-Comités nombrados, trabajan afanosamente en sus múltiples y amplias esferas bajo la dirección del señor Ministro de Fomento Licenciado don José Flamenco. El "Ateneo de Guatemala," ha ofrecido su valioso concurso, determinando entre otras cosas el discernir premios para la mejor composición en verso y la mejor declamación. Gracias al laudable empeño del Sub-comité de Bellas Artes, se ha dispuesto una exhibición retrospectiva de industrias artísticas, platería, fundición, escultura, etc., etc. Las Facultades de Enseñanza Superior, han organizado solemnes actos públicos sobre temas científicos.

Con motivo de las elecciones para Presidente de la República, han visto la luz pública, los siguientes periódicos que postulan como candidato al señor don Manuel Estrada Cabrera.

De Guatemala: "La Juventud Liberal," "La Convención Liberal," "El Patriota Liberal," "La Junta Patriótica," "La Patria," "El Cronista," "El Derecho" y "El Demócrata;" "La Paz," de Quezaltenango; "La Juventud Retalteca," "El Horizonte," "El Demócrata," de Retalhuleu; "El Eco de Sololá," "El Centinela," de Sololá; "La Opinión Liberal," de Amatitlán; "El Eco Liberal," del Quiché; "El Porvenir de Guatemala," de Mazatenango; "El Indígena" y "El Herald," de Chimaltenango; "La Voz del Norte," "El Eco de Salamá," de Verapaz; "El Patriota," de Totonicapam; "El Recluta," de San Carlos Sija; "El Clarín," de San Lucas Tolimán; "La Estrella Polar," del Petén; "El Republicano," de Chicacao; "La Opinión Nacional," de Carchá; "El Constitucional," de Santo Tomás Chichicastenango; "La Patria," de Zacapa; "El Copaneco," de

Copán, Honduras; "La Lucha," de Sacapulas; "El Antigüefío;" "El Adalid Filippense;" etc., etc., etc.

Muy sentida, entre sus correligionarios y amigos, ha sido la muerte del Coronel Higinio Rodas. Era hijo del primer maestro del General Justo Rufino Barrios y él, hombre valiente y de levantados ideales, formó parte de la falange libertadora que verificó la Revolución de 1871.

Descanse en paz el que fué pundonoso militar y patriota modelo.

Igualmente, han fallecido en esta capital, la estimable y virtuosa matrona, doña Jesús I. de Arenales, esposa del conocido comerciante don Pedro Arenales; y el señor don Felipe Martínez, integérrimo notario y funcionario público, ejemplar á todas luces.

Ha sido nombrado Representante de Guatemala, en el próximo Congreso Internacional de dentistería, de San Luis, Estados Unidos, el señor Dr. don Joaquín Yela hijo, y don Juan Guilén Sotelo, Cónsul Honorario de Guatemala, en Granada, España.

Al caballero don Osvaldo A. Icaza, se le ha extendido el Exequátur que le acredita como Cónsul de la República de Panamá, en Guatemala; y á don José Prochazca, el de Vice-Cónsul de Alemania, en Retalhuleu.

El día de San Juan, y con motivo de su cumpleaños, recibió deferentes y muy expresivas muestras de simpatía y respeto, de parte de sus numerosas amistades, el señor Ministro de Relaciones, Licenciado don Juan Barrios M.

Han terminado en el Teatro Colón, las funciones de la Compañía Barrajón Obregón, y se prepara á nueva temporada una Compañía de Drama y Comedia dirigida por el conocido primer actor don Teófilo Leal B.

El señor Ministro de Gobernación y Justicia, Licenciado don Juan J. Argueta, se encuentra restablecido, después de varios días de enfermedad.

El baile que en recuerdo de la memorable Independencia de los Estados Unidos, dió el "Club Americano" el cuatro del corriente, correspondió al alto nombre que disfruta, entre los centros de elegancia y cultura, dicha asociación.

COTIZACIONES:

Banco Internacional.....	\$3200
Banco Agrícola Hipotecario.....	2900
Banco Colombiano.....	1750
Banco Americano.....	1675
Banco de Guatemala.....	1710
Banco de Occidente.....	325
Muelle de San José.....	125
Muelle de Champerico.....	125
Ferrocarril Urbano.....	75
Ferrocarril Occidental.....	50
Agencia Marítima Nacional.....	150
Comp. de Agencias de S. José.....	100
Comp. de Agencias de Champerico.....	60
Compañía del Administrador.....	250
Hilados y Tejidos de Cantel.....	325
Comp. Nacional de Industrias.....	1500
Luz Eléctrica de la Antigua.....	100
Luz Eléctrica del Norte.....	600

El Corresponsal.